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FORTUNE财富

面对邵一峰在分享会现场所描绘铁路货运的宏伟蓝图，
现场有一位来自宁波港项目开发部门的吴先生迫不及待地和
邵一峰进行讨教。

吴：您所说的班列也就相当于我们港口的船公司，据说
现在班列的运营多数都还不赚钱，主要还是靠政府补贴支
撑，您如何看待这个现状呢？

邵：靠补贴支撑一说不太全面。我举个例子，郑州的班
列运过来一辆进口车，关税是100%，如果一辆车80万，就
要同样交80万的税，一年进口几万辆车，就能增加几个亿
的税。除去车辆，还有其他很多商品，涉及郑州保税区、电
商平台、落仓等，因此一个城市能从班列中获得的收益是综
合性的，从招商引资和营造商业环境来看，班列均能够带来
积极的影响，因此补贴只是对这类积极影响反馈的一种形
式。

这对我们宁波这个港口城市也很有意义，我们能否和国
内其他一些城市的班列合作，开一个宁波的班列？国外的客
户不会因为宁波有一个港口就一直选择宁波，因为很多客户
有时效上的刚需，如果有了自己的班列，联动宁波港，我们
能发挥更好的效果。

吴：如何理解您说的铁大大“和其他货代是合作关系”
呢？您刚才说的类似“让铁路运输像买机票一样简单”，不
就是建立在与其他货代竞争的基础上吗？

邵：我们目前是有为一些客户提供会员服务，用会员账
号登录铁大大网，查到的运输价格会比一般客户更便宜。许
多货代同行也可以来注册会员，并且我们会根据货物的大
小、质量来给予一定优惠，这实际上就是合作。铁大大网如
果在业务上需要事无巨细都亲力亲为，将会非常难运营，让
其他货代同行加入铁大大网会员，就是把销售、推广分给他
们去完成，这就是我们的合作方式。

吴：“铁大大”模式有可能复制到海运中来？
邵：实际上我昨天也去拜访了一家互联网海运公司。我

的观点是，海运已经有了三四十年的发展，不论是港口还是
货代，大家的模式都已经非常成熟了，也就是说，如果这个
互联网平台在价格上没有特别的优势，客户来选择的可能性
不大，做事会事倍功半，这和我们做铁路可能会有所不同。

两人一来一往，十分热闹。会后，吴先生表示：
“我们宁波港也需要突破港口、拉长链条的方式，看到

东南商报的报道和邵总的经历，我觉得铁大大和我们的需求
很契合，所以就过来讨教一番，今天收获很大，邵总的话对
我很有启发。”

他从《易经》里找到了创业的规律
见习记者 史旻

“初九：磐桓，利居贞，
利建侯。这是告诉我们万事
开头难，要稳重阵脚，安分
守己。”

“六三：即鹿无虞，惟入
于林中，君子几不如舍，往
吝。这是启示我们创业者面
的市场机遇，要见机行事，
要有判断力，时机不成熟，
不如舍弃。”

“上六：乘马班如，泣血
涟如。这是告诉我们成功
后，要持续修炼变革的能
力。”

近日，铁大大网总裁邵
一峰走进第37期东南商报创
业分享会现场，他另辟蹊径
用《易经》来诠释自己的创
业经过与感悟，在场读者沉
浸在邵一峰过去几年的波澜
起伏中，颇有感触。

面对资本，先要明确用它干什么

创业离不开资本的运营，因此融资一直是
历来创业者关注的问题。有一个读者就向邵一
峰抛出了创业者都关心的融资问题。

邵一峰坦言，自己也曾受融资想法影响，
在铁大大创办第二年的时候，就有宁波当地的
一些投资人、投资机构找到邵一峰，表示有融
资意愿。当时邵一峰觉得本地投资太过有限，
就暂且搁置了。

到了2016年，邵一峰正式开始谋求融资，
并为此对铁大大的策略和方向做出了很多改变。

先是花了重金在深圳建立了一个运营团
队，从资本管理人员到线上写手一套配齐，后
又改变了公司的运营目标、销售的提成制度，
但也因此对于风控有所放松。结果导致了整个
公司一度变得非常浮躁，甚至出现了一些员工
利用管理漏洞牟取私利来完成业绩。

面对一系列问题，邵一峰及时叫停了融资
进程。

“后来我反思这一段时间，不禁问自己，资
本对我们来说真的那么重要吗？”邵一峰真情实
感地回忆道，“在考虑融资之前，我们铁大大盈
利非常好，在客户中的口碑也很好，在那时候
拿到一笔钱并不会让我们感到有一种‘飞跃’
的感觉，给我一千万、一个亿，我做的依旧是
那些事情，所以回想起当时挨个见投资人的那
段日子，自己真的非常傻。”

“就像《易经》中写到的，‘屯如邅如，乘
马班如。匪寇婚媾，女子贞不字，十年乃字’，
放到创业历程中，就是要嘱咐我们要踏实前
行，步调一致，面对橄榄枝要清醒。古人早已
给我们成功的启示。”

总结了之前“兵荒马乱”的融资经历，邵
一峰认为，在企业发展最初的阶段，要明确自
己拿来资本有什么用；发展一定阶段之后，则
要对资本有所取舍，思考资本能带来的超出金
钱的作用。

“现在我们希望谋求一点欧洲投资，因为那
些国外的大公司对于我们的产业拓展、客户资
源方面能带来很大发展的空间。”邵一峰对此颇
为憧憬。

与听众现场论剑

邵一峰（左）与现场听众交流切磋。记者 崔引 摄


